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«Госплан, как совокупность сведущих 
людей, экспертов, представителей 
науки и техники, обладает наиболь-
шими данными для правильного сужде-
ния о делах...»

В.И. ЛЕНИН

1.
В послании президента, с которым он 

выступил в московском Гостином Дворе 
29 февраля, было предложено много 
мер по совершенствованию социаль-
ной, демографической, промышленной, 
научно-технической политики страны. 
Сам президент назвал это «стратегиче-
скими задачами», которые «принципи-
ально важны для уверенного, долгосроч-
ного развития страны». Однако страте-
гия по определению предполагает пла-
нирование на значительный период 
времени. Нельзя решать стратегические 
задачи, занимаясь лишь сиюминутными 
делами, реагируя на то, что происходит 
здесь и сейчас. Допустим, президент 
поставил задачу снизить к 2030 году уро-
вень бедности с  нынешних 12% до 7%. 
Очевидно, для этого нужно проанали-
зировать динамику экономики России, 
попытаться спрогнозировать, каковы 
будут доходы в бюджет в ближайшие 6 
лет, предположить, как будут распреде-
лены эти доходы между социальной и 
иными сферами общества. Понятно при 
этом, что если все предоставить стихии 
рынка, то подобного рода задачи оста-
нутся лишь благими пожеланиями. Госу-
дарство должно не только иметь хотя 
бы общее представление о том, что нас 
ждет, но и активно вмешиваться в эконо-
мические процессы, ограничивать жад-
ность крупной буржуазии, перераспреде-
лять доходы, держа в фокусе внимания 
рост экономики и социальные задачи.    

Для этого недостаточно уже имею-
щихся министерств и ведомств. Понятно, 
что после послания президента мини-
стры и их заместители бросаются гото-
вить поручения, служебные записки, 
касающиеся поставленных высшим 
руководством целей. Но все эти поруче-
ния, представления, предложения нужно 
как-то согласовать, выстроить в соот-
ветствии с единой логикой, выяснить их 
соответствие с наличными ресурсами. 
Короче, нужен единый государственный 
планирующий орган, о чем уже давно 
говорят левые силы, если хотите, некий 
аналог Госплана.    

Про Госплан мы вспомнили не слу-
чайно. Между прочим, буквально за 
неделю до выступления президента была 
знаменательная дата, которую, увы, мало 
кто заметил. 103 года назад, 21 февраля 
1921 года, декретом Совнаркома была 
учреждена Государственная общепла-
новая комиссия при Совете труда и обо-
роны РСФСР. В 1923 году, когда уже суще-
ствовал СССР, она была преобразована 
в Государственную плановую комиссию – 
Госплан СССР. Госплан был без всякого 
преувеличения сердцем советской соци-
алистической экономики. Сердце в орга-
низме человека перекачивает венозную 
кровь в легочную артерию, где кровь обо-
гащается кислородом и потом разносится 
по всему организму – от мозга до конеч-
ностей. Точно так же в Госплан поступала 
статистическая информация о потребно-
стях народонаселения и народного хозяй-
ства СССР (от сапог и хлеба – до тракто-
ров и атомных реакторов), а из Госплана 
рассылались задания соответствующим 
ведомствам, которые перенаправляли 
эти задания предприятиям и организа-
циям. И суперорганизм социалистиче-
ского хозяйства жил и развивался...

Однако о годовщине этого «сердца эко-
номики», без которого не было бы пораз-
ительных достижений советского хозяй-
ства – от индустриализации до полетов 
в космос – не вспомнили ни нынешнее 
политическое и экономическое руковод-
ство, ни даже депутаты Госдумы, кото-
рые и заседают непосредственно в зда-
нии бывшего Госплана СССР... Тому, 
конечно, была причина. С недоброй 
памяти горбачевской катастройки анти-
советчики-либералы распространяют 
вредный миф о том, что плановая эко-
номика якобы неэффективна, что только 
рынок может якобы обеспечить благо-
получие пусть и не всех, но по крайней 
мере большинства... Миф этот, на кото-
ром уже выросли два поколения рос-
сиян, сыграл свою зловещую роль в 
том экономическом кризисе, в который 
погрузилась наш страна в результате 
«капиталистических реформ». Пора бы с 
ним разобраться, тем более и годовщина 
советского высшего планового органа, и 
стратегические задачи, о которых гово-
рил президент в послании – хороший 
повод для этого. 

2.
Идея о том, что экономика нужда-

ется в рационализации и планирова-
нии, возникла не просто так. Экономи-
сты (и прежде всего завершители тра-

диции классической политэкономии 
– Маркс и Энгельс) пришли к ней, анали-
зируя реалии современного им «дикого 
капитализма». Специфика капитализма 
как особого хозяйственного уклада, как 
известно – в анархии материального 
производства. Если какой-то товар начи-
нает пользоваться спросом на рынке, то 
сразу же появляется множество капи-
талистов, которые, в погоне за прибы-
лью, бросаются производить этот товар 
в как можно большем количестве. Раз-
умеется, они никак не согласуют между 
собой свои действия, и итогом стано-
вится кризис перепроизводства. Товаров 
становится так много, что цена на них 
падает, и вместо прибыли капиталисты 
получают убытки. Люди, учившиеся еще 
в советских школах, помнят картинки 
из учебников того времени, где изобра-
жено, как в Англии XIX века сбрасывали в 
море мешки с кофе, чтоб поднять на него 
цены. В перестройку либеральные эко-
номисты вроде Гайдара потешались над 
этими рассказами. Тем не менее сама 
жизнь показала, что это не пропаганда, 
а чистейшая правда. Точно так же посту-
пают капиталисты и в наши дни, при-
чем по всему миру. В 2018 году вполне 
буржуазный российский журнал «Сноб» 
сообщил, что за три года действия в Рос-
сии закона об уничтожении санкционных 
продуктов, по распоряжению Россель-
хознадзора было уничтожено 26 тысяч 
тонн еды. Журналисты подсчитали, что 
ее хватало бы, чтоб целый год кормить 
всех бездомных Москвы бесплатно три 
раза в день. Но пригодную к потребле-
нию пищу давили катками, сжигали и 
закапывали в землю. Знаете, зачем? 
Чтобы российские агрокапиталисты не 
потеряли свою прибыль...

Уже в раннем своем произведении 
«Принципы коммунизма» Ф. Энгельс 
высказывает идею плановой, рацио-
нальной экономики, при которой такого 
абсурда не будет. Он предсказывает там 
«создание совершенно новой организа-
ции общества, при которой руководство 
промышленным производством осущест-
вляется не отдельными конкурирующими 
между собой фабрикантами, а всем 
обществом по твердому плану и соответ-
ственно потребностям всех членов обще-
ства». Маркс развил эту идею в «Капи-
тале». Он пишет там, что уже на позд-
них стадиях капитализма «развивается 
кооперативная форма процесса труда 
в постоянно растущих размерах, разви-
вается сознательное техническое при-
менение науки, планомерная эксплуата-
ция земли, превращение средств труда в 
такие средства труда, которые допускают 
лишь коллективное употребление». Дей-
ствительно, зачатки планирования были 
уже в Германии Бисмарка (в которой воз-
никли и зачатки «социального государ-
ства», стали впервые выплачиваться пен-
сии по инвалидности и по старости – неда-
ром Ленин видел в Германии образцовую 
и развитую страну!). В ходе Первой миро-
вой войны элементы планирования про-
изводства и распределения появились у 
других развитых воюющих держав (пре-
жде всего – Великобритании). Однако в 
полной мере эту идею воплотили в жизнь 
большевики. Общие черты новой социа-
листической экономики наметил Ленин 
в статье «Очередные задачи Советской 
власти» в 1918 году. Была произведена 
национализация предприятий, введена 
всеобщая трудовая повинность, органи-
зован «всенародный учет и контроль за 
производством и распределением про-
дуктов». Излишки хлеба изымались у кре-
стьян и переправлялись в город, взамен 
крестьянам передавались промышлен-
ные изделия. В городах были организо-
ваны производственно-потребительские 
кооперативы, которым централизованно 
распределялись продукты. Управлял 
всем Высший совет народного хозяй-
ства. Затем эту систему назвали «воен-
ный коммунизм». Несмотря на отдель-
ные несовершенства, она помогла спасти 
города от голода во время Гражданской 
войны и интервенции Антанты. Некото-
рые теоретики большевизма (в частно-
сти, Юрий Ларин) предлагали сохранить 
эту систему и на базе ее перейти на без-
денежный обмен, к «бестоварному соци-
ализму» (тем более деньги обесцени-
лись в ходе экономического кризиса). 
Однако сделать это не получилось – про-
тив было крестьянство, которое желало 
торговать с городом, а не обмениваться в 
рамках планового хозяйства, а крестьян в 
стране было более 100 миллионов чело-
век. В 1921 году по стране прокатились 
крестьянские восстания, и партия раз-
решила частное предпринимательство, 
элементы госкапитализма. Начался НЭП. 
Именно тогда и возник Госплан. Конечно, 
его директивы распространялись пре-
жде всего на госпредприятия. Сегодня 
либерал-антисоветчики утверждают, что 
молодая Страна Советов сумела преодо-
леть послевоенную разруху за счет нэп-
манов и кулаков, но это преувеличение. 

ГОСПЛАН — РЫНКУ 
НЕ ПОМЕХА

(Окончание на 2-й стр.)

Открыл совещание Председа-
тель ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВ.

«Дорогие товарищи и друзья! 
Сегодня мы собрались на откры-
тое партийное собрание Ком-
партии России и наших союз-
ников по народно-патриотиче-
скому союзу для того, чтобы 
четко определить свои задачи 
на ближайшее время. У нас впе-
реди президентские выборы, 
которые имеют судьбоносное 
значение», – с такими словами 
лидер коммунистов обратился к 
участникам форума.

Он отметил, что сегодня необ-
ходимо ответить на следующие 
вопросы: почему надо идти на 
эти выборы, почему надо голо-
совать за нашу программу, за 
кандидата от народно-патрио-
тических сил Харитонова Нико-
лая Михайловича и что надо 
сделать лично каждому.

Геннадий Андреевич возразил 
тем, кто считает, что все решено 
и нет смысла бороться. Он под-
черкнул, что за последние годы 
не была решена ни одна из клю-
чевых политических и соци-
ально-экономических проблем. 
При этом сохраняется прежний 
курс, не прекратилось олигархи-
ческое разграбление страны. 

«Нам надо принципиально 
определить свою позицию», – 
сказал Г.А. Зюганов. Он напом-
нил об антикризисной про-
грамме КПРФ, которая была 
проработана на Орловских 
форумах и поддержана Акаде-
мией наук. Также лидер комму-
нистов указал на опыт народных 
предприятий, ставших лучшими 
в производственной и соци-
альной сфере. Вместе с тем он 
отметил, что передовые хозяй-
ства подвергаются постоян-
ному давлению, судебному пре-
следованию, рейдерским ата-
кам. «Мы не берем ни копейки 
у государства и не просим ни 
у Мишустина, ни у кого, – зая-
вил Председатель ЦК КПРФ. – 
Мы говорим единственное – не 
мешайте».

Подчеркивая важность пред-
стоящих выборов, Геннадий 
Андреевич сказал: «Для нас 
принципиально важно объяс-
нить сегодня людям, что каж-
дый, кто идет на выборы, 
решает не только свою судьбу, 
но и судьбу своих детей и вну-
ков».

Лидер коммунистов отметил, 
что сегодня даже высшее руко-
водство страны признает тупи-
ковость капитализма, а в прозву-
чавшем на днях послании пре-
зидента было затронуто много 
насущных социальных вопросов. 
Он напомнил о том, что систем-
ный кризис капитализма при-
вел к появлению новых «горя-
чих точек», а вокруг границ Рос-
сии ширятся очаги нестабильно-
сти. В то же время Г.А. Зюганов 
указал на главный недостаток 
посланий – отсутствие отчета 

за предыдущие и ответа на 
вопросы: где возьмут деньги и 
какие кадры будут реализовы-
вать программу?

Геннадий Андреевич напом-
нил о том, что КПРФ последо-
вательно боролась против губи-
тельных реформ в сфере образо-
вания. «Вопрос кадров настолько 
встал жестко ребром, что ино-
гда просто диву даешься», – ска-
зал он. Лидер коммунистов ука-
зал на сокращение числа учите-
лей, низкие зарплаты педагогов 
во многих регионах. Он отме-
тил, что у КПРФ есть прорабо-
танный закон «Образование для 
всех», подготовленный коман-
дой специалистов и нацеленный 
на возрождение отечественной 
системы образования.

Также Г.А. Зюганов отметил 
отставание России в новейших 
технологиях, о котором гово-
рил в своем послании и прези-
дент. Вместе с тем он отметил, 
что советский производствен-
ный потенциал во многом утра-
чен, а за последние годы не 
было предпринято решительных 
мер по его возрождению. Лидер 
коммунистов напомнил о судьбе 
таких отраслей, как авиа- и стан-
костроение, которые в совет-
ское время были гордостью оте-
чественной промышленности, а 
сегодня находятся в глубоком 
упадке.

Геннадий Андреевич зая-
вил, что недостаточно про-
сто обозначить проблему. «За 
этим должна следовать четкая 

и ясная программа, каким обра-
зом будем решать», – сказал он. 
Председатель ЦК КПРФ под-
черкнул, что программа Н.М. 
Харитонова содержит пути 
решения важнейших проблем 
страны. «Сорок семь позиций, и 
под каждой есть проект закона, 
уникальный советский и китай-
ский опыт, международная 
практика», – отметил он.

По словам лидера комму-
нистов, капитализм оказался 
не способен в новых условиях 
решить ни одной проблемы. Он 
отметил, что кризисы прогнив-
шей социально-экономической 
системы уже пытались решить 
мировыми войнами и фашиз-
мом, а сегодня в этом направ-
лении работает либеральная 
«пятая колонна», готовая под-
жечь страну изнутри. «Поиграли 
в капитализм – и хватит», – зая-
вил Г.А. Зюганов.

Старая «элита» не способна 
вывести страну из кризиса, отме-
тил Председатель ЦК КПРФ. 
Он напомнил о том, что многие 
бывшие министры сегодня сбе-
жали из страны. Лидер комму-
нистов указал на необходимость 
смены кадров в системе управ-
ления. «Продвигайте талантли-
вых людей», – заявил он, отме-
тив, что у КПРФ есть достойная 
смена.

Касаясь борьбы с внешними 
угрозами, Г.А. Зюганов указал 
на необходимость мобилизации 
ресурсов, развития новых техно-
логий, а также сплочения граж-

дан. При этом он подчеркнул: 
«Без справедливости, дружбы, 
гуманизма не может быть ника-
кого сплочения. Раскол обще-
ства, к сожалению, продолжа-
ется».

Также лидер коммунистов 
указал на недостаточные темпы 
роста экономики. Он напомнил 
о том, что Россия только сей-
час в этом отношении достигла 
общемировых показателей, 
однако действия финансово-э-
кономического блока препят-
ствуют достигнутым успехам. 
Г.А. Зюганов подчеркнул, что 
быстрые темпы роста при такой 
политике невозможны, указав на 
имеющиеся в программе КПРФ 
необходимые антикризисные 
меры, включающие прогрессив-
ную шкалу налогообложения.

Далее Геннадий Андреевич 
напомнил о проблемах села, 
задушенного высокими тари-
фами, недоступностью техники 
и несправедливыми расценками 
на продукцию. Также он заявил 
о необходимости национализа-
ции ключевых отраслей хозяй-
ства и минерально-сырьевой 
базы, которая должна работать 
в интересах всех граждан.

«Наша программа предусма-
тривает не три с половиной, а 
пять-шесть процентов роста, – 
заявил Председатель ЦК КПРФ. 
– Это абсолютная реальность». 
Он привел в пример политику 
Ленина и Сталина, которая на 
фоне мирового кризиса позво-
лила достичь 14% роста эконо-

мики, создала базу 
развития социальной 
сферы. Кроме того, 
лидер коммуни-
стов указал на даль-
новидность совет-
ского руководства, 
предусмотревшего 
возможность пере-
броски промышлен-
ности на восток, что 
впоследствии спасло 
страну.

Г.А. Зюганов воз-
мутился фактом 
утечки капиталов за 
рубеж в период воо-
руженной борьбы с 
Западом, высказал 
мнение, что вывезен-
ных из страны денег 
хватило бы на реше-
ние всех ключевых 
проблем. «Если вве-
дут нормальную про-
грессивную шкалу, 
у нас будут огром-
ные ресурсы», – зая-
вил лидер коммуни-
стов, отметив, что 
это вопрос полити-
ческой воли.

Геннадий Андрее-
вич указал на недо-
пустимо низкую 
величину прожи-
точного минимума 
и недостаточный 

рост зарплат, не успевающий 
за инфляцией. «Эта проблема 
решаема, – сказал он, – но ее 
надо решать в интересах граж-
дан». Также лидер коммунистов 
призвал поддержать поколение 
детей войны.

Особо Председатель ЦК 
КПРФ выделил проблему выми-
рания страны. Он заявил, что 
снижение численности граждан 
представляет собой стратегиче-
скую угрозу ввиду обострения 
внешнеполитической ситуации.

«Надо начинать с производ-
ства и промышленности», – под-
черкнул лидер коммунистов. Он 
указал на три ключевые отрасли 
– авиастроение, станкостроение 
и электронику – без которых 
невозможно решать стоящие 
перед страной проблемы. Также 
Геннадий Андреевич отметил 
значимость науки, которая тре-
бует должного финансирова-
ния.

«Капитализм не в состоянии 
решить проблемы, он доказал 
это везде и всюду, – заявил Г.А. 
Зюганов. – Поэтому придется 
брать лево руля». Он отметил, 
что без ремонта политической 
системы невозможно достичь 
победы. По словам лидера ком-
мунистов, правящая партия не 
готова вести диалог, обсуж-
дать проблемы. Он также зая-
вил о необходимости противо-
действия «пятой колонне» дема-
гогов, тех, кто разрушал Совет-
ский Союз.

«Политическая система тре-
бует нормальных выборов, нор-
мального диалога, нормаль-
ных взаимоотношений, требует 
апробации всех идей и обобще-
ния всего лучшего, что есть у 
нашей державы, – сказал Генна-
дий Андреевич. – На мой взгляд, 
наша программа, которую мы 
предложили стране, соответ-
ствует этим вопросам». Он при-
звал партийный актив провести 
работу по мобилизации изби-
рателей. «Каждый голос за наш 
блок, за Харитонова – это голос 
в пользу социализма, справед-
ливости, дружбы, в пользу мира, 
в пользу поворота власти в этом 
направлении. В противном слу-
чае мы не можем выиграть», – 
заявил Председатель ЦК КПРФ.

Лидер коммунистов поблаго-
дарил Н.М. Харитонова за бле-
стящую и энергичную работу. 
Он призвал участников конфе-
ренции со всей серьезностью 
подойти к предстоящим выбо-
рам, а чиновников всех уровней 
– не препятствовать свободному 
волеизъявлению граждан.

На партийном форуме высту-
пил кандидат на должность пре-
зидента Н.М. ХАРИТОНОВ.

Николай Михайлович побла-
годарил партийный актив за 
поддержку, оказанную на этапе 
выдвижения, и за активную 

В субботу, 2 марта, 
Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюга-
нов провел Всерос-
сийское совещание 
партийного актива. 
Оно прошло в фор-
мате видеокон-
ференции и было 
посвящено задачам 
партии в кампании 
по выборам пре-
зидента России. В 
общении с однопар-
тийцами приняли 
участие Н.М. Хари-
тонов, И.И. Мель-
ников, Ю.В. Афо-
нин, Д.Г. Новиков 
и другие товарищи. 
К работе были под-
ключены все регио-
нальные комитеты 
КПРФ и многие пар-
тийные организации 
на местах.

«КАЖДЫЙ ГОЛОС — В ПОЛЬЗУ СОЦИАЛИЗМА»

Всероссийское совещание партийного актива КПРФ

(Окончание на 2-й стр.)

Ленинград
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Свою роль сыграла и организация хозяй-
ства при помощи плановых институтов. 
Но в полной мере Госплан раскрыл свой 
потенциал в эпоху индустриализации. В 
рамках Госплана родились первые пяти-
летние планы. Опора на научные методы 
(благодаря главе Госплана Владимиру 
Громану в СССР было организовано Цен-
тральное статистическое управление) 
удалось резко повысить эффективность 
народного хозяйства. За 10 лет удалось 
создать в стране современную промыш-
ленность. Только в 1928–1932 гг. (первая 
пятилетка) были построены около 1500 
заводов, среди которых такие известные 
гиганты, как «Уралмаш», Сталинградский 
тракторный завод, Нижегородский авто-
мобильный завод (будущий ГАЗ), Челя-
бинский тракторный завод (ЧТЗ), Магни-
тогорский металлургический завод. На 
Всемирной Парижской выставке в 1937 
году, где всех поразил советский пави-
льон, журналисты всего мира говорили о 
«большевистском чуде». Страна, которая 
еще 20 лет назад в Европе ассоциирова-
лась с балалайками, самоварами и мед-
ведями, представила собственный паро-
воз («Иосиф Сталин»), трактор («Стали-
нец»), получившие гран-призы Всемир-
ной выставки. Призов были удостоены и 
станции московского метро «Сокольники 
и «Дворец Советов». 

Успехи плановой экономики настолько 
впечатлили мир, что в 30-е гг. в СССР 
приехала делегация из кемалистской 
Турции. Советское правительство напра-
вило по их просьбе в Турцию специали-
стов для разработки планов турецких 
«пятилеток»! Индустриализация Турции 
при Ататюрке производилась с исполь-
зованием опыта советской модели и при 
помощи советских специалистов!

Общепризнано, что во многом пла-
новый характер советского хозяйства 
помог СССР перенести тяготы войны и 
послевоенной реконструкции. Сегодня 
мы сами видим, что бывает, когда на 
фоне вооруженного конфликта, который 
ведет страна, ключевые позиции в эко-
номике сохраняются за частным бизне-
сом...

Плановая экономика позволила про-
мышленности СССР уже в 1946 году 
выйти на уровень 1940 года, а в 1950-м 
превзойти его на 73% («Госплан в разви-
тии СССР и почему его ликвидировали 
либералы». Интернет). К концу 1950-х 
гг. по уровню производительности труда 
СССР опережал Италию и приближался 
к Великобритании. Наши темпы роста 
производства в 5 раз превышали амери-
канские! 

Конечно, советская экономика имела 
и отдельные недостатки. Неумные 
реформы Хрущева привели к тому, что 
эти недостатки переросли в системные 
проблемы. В 1970-х внутри социалисти-
ческого хозяйства, как некая язва, сфор-
мировался «черный рынок». А появле-
ние нелегальных «цеховиков» позволяло 
уже говорить и о скрытом «теневом капи-
тализме». В перестройку произошла его 
легализация, за чем последовало раз-
рушение – сознательное и целенаправ-
ленное! – социалистической экономики, 
что превратило Россию в страну миро-
вой полупериферии и сырьевой прида-
ток Европы. 

3.
Иногда можно услышать возражения 

вроде такого: но ведь это было все при 
социализме! Административно управля-
емая экономика, ясное дело, нуждается 
в стратегическом планировании. Однако 
капитализм основан на рынке, который 
подчиняется совсем другим законам. 
Поэтому-де говорить о том, что сейчас 
России нужно нечто вроде Госплана, – 
абсурд! 

Враги социализма и планового хозяй-
ства «забывают» упомянуть при этом, 
что к планированию идет уже весь мир 
(как это и предсказывал Маркс!). В ХХ 
веке аналоги Госплана СССР суще-
ствовали не только в странах «реаль-
ного социализма» (где Госплан есть и 
до сих пор, как, например, в Китае, хотя 
и со своей спецификой). Страны капи-
тализма также давно уже движутся от 
«дикого рынка» к плановому хозяйству, 
а отчасти и пришли к нему. Я уже писал 
о том, что опыт Советского Союза был 
перенят Турцией Мустафы Ататюрка. Но 
если вы думаете, что с уходом Ататюрка 
Турция отказалась от экономического 
планирования, то вы ошибаетесь. Турец-
кая Республика до сих пор живет и раз-
вивается в соответствии с пятилетними 
планами. В 2017 году министр экономи-
ческого развития страны Лютфи Эльван 
известил, что разработан 11-й план пяти-
летнего развития страны на 2019–2023 
гг. (первая пятилетка у турок началась аж 
в 1934 г., чуть позже первой советской!). 
Этот план предполагал упор на разви-
тие образования, науки, модернизацию 
промышленности и увеличение занято-
сти. Турки его выполнили, и теперь их 
ждет 12-я пятилетка. Президент Эрдо-
ган назвал ее «пятилеткой туризма». 
Согласно ему, модернизация и инвести-
рование турбизнеса принесут стране к 
2028 году 100 млрд долларов. 

Планы пятилетнего развития разра-
батываются до сих пор в Белоруссии и 
Азербайджане. В Белоруссии сегодня 
6-я пятилетка (2021–2025 гг.). Планиру-
ется рост ВВП в 1,2 раза, увеличение 
производительности труда в промыш-
ленности в 1,3 раза, денежных доходов 
населения – в 1,2 раза. В основе эконо-
мики республики – мягкое, «ориентиру-
ющее планирование». В Азербайджане 
принят в 2021 году 5-й пятилетний план 
(«Пятилетний стратегический план раз-

вития экономики»). Он получил назва-
ние «пятилетка экономического разви-
тия». Во главе угла – уход от «нефтяной 
иглы», расширение сферы обрабатыва-
ющей промышленности, развитие Кара-
баха. 

Пятилетние планы как элемент госре-
гулирования экономики использовали 
(а некоторые – до сих пор используют) 
такие несоциалистические государства, 
как Аргентина, Египет, Индонезия, Ирак, 
Иран, Сирия, Пакистан. В Южной Корее 
с 1962 по 1996 год существовали пяти-
летние планы развития экономики, кото-
рые жестко проводились государством. 
Современные либералы, которые при-
писывают «корейское чудо» использова-
нию рыночных механизмов, про это ста-
раются помалкивать (а иные и просто не 
знают!). А ведь Южная Корея превра-
тилась из отсталой аграрной страны в 
передовую, постиндустриальную, «элек-
тронную сверхдержаву» благодаря наци-
онализации значительной части про-
мышленности, почти всей банковской 
системы и введению пятилетних пла-
нов (1-ая пятилетка – «пятилетка угля и 
электричества» – прошла в 1962–1966 
гг.) и госконтролю деятельности чобо-
лей – крупных частных корпораций (пра-
вительство назначало каждой компании 
KPI по импорту и в зависимости от этого 
предоставляло ей финансовую под-
держку).  

Индикативное планирование активно 
применяется и в такой крупной стране 
Евросоюза, как Французская Респу-
блика. Планирование стало использо-
ваться там еще при президенте де Голле 
и помогло преодолеть Пятой Респу-
блике последствия войны. Для этого в 
1946 году был создан «французский Гос-
план» – Генеральный комиссариат по 
планированию. Он определял общена-
циональные цели экономического раз-
вития и разрабатывал пятилетний план 
развития, носивший рекомендательный 
характер. Комиссариат был площад-
кой для согласования интересов раз-
ных экономических сил. Большинство 
французов признают его деятельность 
успешной. Последний, 10-й пятилетний 
план охватывал 1989–1992 гг. У нас уже 
вовсю бушевала перестройка и громили 
«не эффективную административную 
экономику». После 1992 года от плани-
рования тоже не отказались. В 2012 году 
французское правительство провозгла-
сило принцип «нового планирования 
для новой индустриализации» и приняло 
Программу государственного экономиче-
ского регулирования, а также возродило 
«комиссариат планирования» (под дру-
гим названием). 

Мягкое планирование и пятилетки есть 
и в ... Японии! С 1937 года там действует 
«Государственное управление экономи-
ческого планирования». А в 1995 году 
японский парламент принял закон о 
науке и технологиях. Он требует, чтобы 
научно-техническая политика страны 
корректировалась в соответствии с 
«базовыми», пятилетними планами 
научно-технического развития. 

И даже в США с их давними неоли-
беральными традициями со времен 
Ф. Рузвельта существует аналог плани-
рования – в виде госпрогнозирования 
развития экономики и гораздо более 
жесткое внутрикорпоративное планиро-
вание.

Как мы уже говорили, подтверждается 
прогноз Маркса о том, что чем дальше 
развивается капитализм, тем больше в 
нем элементов государственного, обще-
национального планирования хозяйства. 
Трудно не согласиться и с социологом 
Александром Зиновьевым, который ска-
зал: «Критиковали СССР за плановую 
экономику. А теперь даже антикоммуни-
сты признают, что плановости в запад-
ной экономике фактически даже больше, 
чем было в СССР».

4.
В 1991 году, в ельцинской России, 

пришедшие к власти либералы-запад-
ники с неким остервенелым удоволь-
ствием разрушали все институты пла-
новой экономики (хотя даже американ-
ские советники вроде Гэлбрейта пре-
достерегали их от полного отказа от 
планирования). Получили такой кри-
зис экономики, который отбросил Рос-
сию чуть не на уровень стран Третьего 
мира. И только совсем недавно к руко-
водству стало приходить осознание 
объективных законов экономики. В 2014 
году был принят закон о государствен-
ном планировании. Под влиянием санк-
ций и конфликта с Западом все больше 
правительство переходит к госзаказам 
предприятиям (особенно оборонным). 
Это еще не план, но нечто на него похо-
жее. Кстати, к переходу от планов-ди-
ректив к планам-госзаказам призывали 
еще советские экономисты – например, 
академик Василий Немчинов в 1964 
году. Принята госпрограмма «Импорто-
змещение», тоже предполагающая эле-
менты планирования.

Но, к сожалению, все это под словеса 
о безальтернативности рынка, преодо-
левая сопротивление неолибералов, 
которые сидят в «экономических бло-
ках» чуть не со времен Гайдара. Хотя и 
мировой, и отечественный опыт, да и сам 
здравый смысл говорят, что, наоборот, 
безальтернативным является госплани-
рование в современных, усовершенство-
ванных формах. Пора бы и нам, говоря о 
«стратегическом развитии страны», вос-
создать обновленные, соответствующие 
современности, институты планирова-
ния.

Рустем ВАХИТОВ

ГОСПЛАН — РЫНКУ 
НЕ ПОМЕХА

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

«КАЖДЫЙ ГОЛОС — В ПОЛЬЗУ СОЦИАЛИЗМА»
работу в ходе предвыборной 
кампании. Он отметил, что весь 
избирательный штаб, весь Пре-
зидиум ЦК КПРФ во главе с Г.А. 
Зюгановым ежедневно работает 
на продвижение программы 
Компартии.

Н.М. Харитонов рассказал 
о том, что в рамках кампании 
команда коммунистов проехала 
по всей стране, от Хабаровска 
до Санкт-Петербурга. Сравни-
вая текущие выборы с выборами 
2004 года, он отметил усиле-
ние административного ресурса. 
Кандидат-коммунист поблаго-
дарил всех тех, кто, участвуя в 
дебатах, ведя агитацию, отста-
ивает позицию Компартии, про-
двигает ее программу.

Также Николай Михайлович 
сообщил о собранных в ходе 
встреч и поступающих на почту 
сообщениях от избирателей, с 
которыми работает штаб КПРФ. 
«Мы стараемся на каждый зво-
нок, на каждое письмо ответить», 
– сказал он. По словам кандида-
та-коммуниста, обращения изби-
рателей содержат не только 
просьбы о помощи в житейских 
проблемах, но и ценные инициа-
тивы, которые коммунисты при-
нимают на вооружение.

Николай Михайлович подчер-
кнул, что для победы над адми-
нистративным ресурсом нужно 
удесятерить свои силы. «Другого 
не дано, если мы хотим на самом 
деле победить», – сказал он.

Кандидат-коммунист напом-
нил, что до конца избиратель-
ной кампании осталось около 

полутора недель, и за это время 
нужно усилить агитацию. Он 
анонсировал ряд поездок в рам-
ках кампании, в том числе в 
город-герой Волгоград. Николай 
Михайлович заявил, что городу 
на Волге необходимо вернуть 
его овеянное славой историче-
ское имя – Сталинград. Также 
Н.М. Харитонов озвучил инициа-
тиву – обсудить на референдуме 
возвращение второй столице 
страны имени Ленина.

В завершение выступления 
Николай Михайлович указал 
на необходимость приложить 
все усилия на последнем этапе 
выборной кампании. Он отме-
тил, что во многих регионах 
творчески подходят к ведению 
агитации, в том числе на родине 
кандидата – в Сибири.

«Если мы прибавим и подна-
валимся на контроль, не дадим 
фальсифицировать массово, 
как это делается, поверьте мне, 
результат будет неожиданный, 
результат будет великолепный. 
И победа наверняка придет, если 
мы сами активизируем свои дей-
ствия», – заявил Н.М. Харитонов.

Далее выступили предста-
вители региональных отделе-
ний КПРФ: В.Н. Губарев (Яку-
тия), С.Г. Левченко (Иркутская 
область), М.А. Амелин (Орен-
бургская область), А.В. Лескин 
(Самарская область), Н.А. Оста-
нина (Башкирия), А.Д. Бой-
ков (Ивановская область), 
Р.И. Кононенко (Санкт-Петер-
бург), В.П. Ижицкий (Костром-
ская область), С.К. Абдулхаликов 
(Дагестан), Н.И. Осадчий (Крас-
нодарский край).

Также участникам партийного 
форума был продемонстрирован 
ряд видеороликов, в том числе 
подготовленных региональными 
партийными организациями.

Подводя итоги собрания, 
Н.М. Харитонов обратился с 
напутственным словом к его 
участникам.

Кандидат-коммунист призвал 
сохранить на весь остаток изби-
рательной кампании рабочий 
настрой, продемонстрирован-
ный в ходе партийного форума. 
Он указал на то, что большеви-
кам накануне революции было 
намного сложнее, приходилось 
вести в работу в крестьянской 
стране с неграмотным населе-
нием. Но идейная убежденность 
обеспечила победу и привлекла 
на их сторону лучшие таланты 
страны.

«То большинство, которое при-
дет на выборы, имеет полное 
право спокойно, бюллетенем 
изменить политическую ситу-
ацию, социально-экономиче-
ское развитие нашей страны, – 
заявил Николай Михайлович. – 
Мы, ныне действующее поколе-
ние, должны сделать все, чтобы 
страну вернуть в социализм». Он 
в очередной раз выразил уверен-
ность в победе, если на завер-
шающей стадии кампании будет 
приложен максимум усилий.

В свою очередь Г.А. Зюганов 
сообщил о том, что опыт обще-
ния с избирателями говорит об 
интересе граждан к программе 
коммунистов. Он рассказал о 
работе, которую ведут коммуни-
сты для донесения своих идей в 

массы, указал на целый ряд под-
готовленных материалов и сооб-
щил о работе партийных инфор-
мационных средств.

Лидер коммунистов отметил 
недостаточность простого осоз-
нания тупиковости капитализма, 
что необходимы решительные 
действия. Он указал на то, что 
правящая партия не способна 
принимать ответственные реше-
ния, она может работать только 
по команде. «Мы должны сей-
час показать всей стране, что 
есть мирный, достойный выход, 
когда можно исправить и резко 
улучшить ситуацию», – сказал 
Геннадий Андреевич.

Председатель ЦК КПРФ 
напомнил о том, что сложившаяся 
с начала 90-х годов социально-э-
кономическая система привела 
к утрате десятков тысяч пред-
приятий, деградации передовых 
отраслей, вымиранию населе-
ния, и сегодня в ее рамках невоз-
можно достичь никаких побед. 
Он напомнил о подготовленной 
КПРФ программе развития, в раз-
работке которой принимали уча-
стие лучшие специалисты.

Геннадий Андреевич заявил, 
что сегодня пришло время поза-
ботиться о труженике, восстано-
вить все лучшее в своей тысяче-
летней истории, взяв в наслед-
ство советский опыт. Он также 
поблагодарил союзников Ком-
партии за поддержку.

«Если каждый из вас с собой 
возьмет на выборы пятьдесят 
человек, задача будет во мно-
гом решена», – подытожил Г.А. 
Зюганов, обращаясь к участни-
кам собрания.

У молодых парламентариев России и Беларуси 
свой разговор о сегодняшнем дне

Деловая встреча в Сочи
Минский моторный завод 

увеличил поставки запчастей 
в Россию в 1,5 раза

Минский моторный завод (ММЗ) в 2023 году 
увеличил экспорт двигателей в Россию в коли-
чественном выражении на 7,1%, запасных 
частей – на 51,2%.

В стоимостном выражении экспорт всей 
продукции ММЗ в Россию в прошлом году воз-
рос на 17,5%.

«Для холдинга «Минский моторный завод» 
ушедший год ознаменовался достижением 
успешных договоренностей и активного раз-
вития сотрудничества с предприятиями Рос-
сийской Федерации. Заключены соглашения о 
поставках сотен двигателей, моторокомплектов 
и запасных частей в адрес потребителей различ-
ных регионов России», – говорится в сообщении.

Предприятие идет по пути диверсификации 
выпускаемой продукции, активно развивается 
производство и реализация специальной тех-
ники: дизель-генераторных, дизель-насосных 
установок, компрессорных станций.

Минский моторный завод действует с 1963 
года, производит более 100 модификаций 
дизельных, газодизельных, газопоршневых 
двигателей мощностью от 7 кВт до 330 кВт, 
предназначенных для установки на сельскохо-
зяйственную, дорожно-строительную технику, 
автомобили и автобусы, энергоустановки, ком-
прессоры и другие агрегаты.

По материалам «БелТА»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В рамках Всемирного фестиваля молодежи в 
Сочи состоялось четырнадцатое заседание Моло-
дежной палаты при Парламентском Собрании 
Союза Беларуси и России. В его работе приняли 
участие секретарь ЦК ЛКСМ РФ Денис Куроч-
кин и член ЦК ЛКСМ РФ Егор Михайлов.

В ходе заседания был рассмотрен ряд новых 
молодежных гражданско-патриотических проек-
тов Союзного государства, в том числе направлен-
ных на повышение электоральной активности насе-
ления в период выборов президентов Российской 
Федерации и Республики Беларусь. Выступая в 
прениях по данному вопросу, Егор Михайлов под-
черкнул, что Ленинский комсомол и КПРФ высту-
пают категорически против «трехдневного» и элек-
тронного голосования, которые еще больше подры-
вают и без того низкое доверие молодежи к выбо-
рам, а электоральную активность стоит повышать 
путем борьбы с фальсификациями и повышением 
прозрачности выборов.

Кульминацией заседания стала торжествен-
ная церемония подписания соглашения о сотруд-
ничестве между Молодежной палатой и Белорус-
ским республиканским союзом молодежи. В рамках 
соглашения стороны намерены направить совмест-
ные усилия на координацию деятельности моло-
дежных консультативно-совещательных органов 

и молодежных общественных организаций Союз-
ного государства, приобщение молодежи к парла-
ментской деятельности, формирование правовой и 
политической культуры молодежи.

Кроме того, соглашение будет способствовать 
участию молодежи в разработке проектов норма-
тивных правовых актов и проведению обществен-
ных обсуждений законопроектов, затрагивающих 
ее права и законные интересы.

Напомним, что Союзное государство России и 
Белоруссии ставит своей целью объединение мате-
риального и интеллектуального потенциала двух 
государств. Решение же о создании Молодежной 
палаты было принято в ходе 53-й сессии Парла-
ментского Собрания в городе Брянске 16 декабря 
2017 года. Молодежная палата формируется путем 
делегирования 40 представителей палатами парла-
ментов государств – участников Союзного государ-
ства, из которых 20 являются гражданами Беларуси 
и 20 – гражданами России. В состав Молодежной 
палаты входят депутаты законодательных (пред-
ставительных) органов всех уровней, а также пред-
ставители молодежных парламентов, молодежных 
отделений политических партий и организаций, 
молодежных движений, организаций и обществен-
ных объединений.

Егор МИХАЙЛОВ
Ленинград

Анонсированные  
в президентском  
послании нацпроекты 
стартуют  
в 2024–2025 годах

Нацпроект «Молодежь Рос-
сии» планируется запустить в 
2024 г., а нацпроекты «Семья», 
«Продолжительная и актив-
ная жизнь», «Кадры», «Эконо-
мика данных» – в 2025 г. Об этом 
заявила вице-премьер прави-
тельства России Татьяна Голи-
кова. «Все планируем с 1 января 
2025 г., за исключением одного 
национального проекта «Моло-
дежь России», который мы 
должны запустить в этом году», – 
сказала Голикова.

Краснодарский край 
обогнал Москву  
по продажам жилья

По данным сервиса Росре-
естра, в 2023 г. в Краснодарском 
крае совершили 659,4 тысячи 
сделок с недвижимостью. Это 
второй результат после Москов-
ской области (749,2 тысячи). При 
этом Кубань обогнала Москву 
(645,7 тысячи). Краснодарский 
край действительно в последние 
годы показывает отличную дина-
мику по объему строительства 
жилья. Наиболее активно разви-
ваются в крае города Краснодар 
и Сочи.

В Кургане стали реже 
покупать квартиры

Средний срок продажи квар-
тиры на вторичном рынке Кур-
гана увеличился почти на 27 про-
центов за несколько месяцев. 
Специалисты объясняют это 
высокой процентной ставкой на 
покупку вторички. По их мнению, 
квартиры на вторичном рынке 
продаются дольше из-за низ-
кой покупательской способности 
населения, на которую повлияло 
повышение ставок по ипотеке. 
На рынке формируется отложен-
ный спрос, который означает, 
что покупатели ждут возможных 
изменений в более выгодную для 
них сторону.

В Самарской области 
из-за взрыва на мосту 
приостановили  
движение поездов

На железнодорожных путях 
в Самарской области случился 
взрыв. Инцидент произошел 
около пяти часов утра на мосту 
через реку Чапаевку. Движе-
ние поездов на участке при-
остановлено. По предвари-
тельной информации, повреж-
дены конструкции опоры моста 
у берега и ограждение. Причи-
ной ЧП могло стать незаконное 
вмешательство посторонних 
лиц в работу железнодорожного 
транспорта.

В Саратове  
лев напал  
на школьницу

Следователи проводят про-
верку по факту госпитализации 
14-летней девочки после напа-
дения льва, который содер-
жится в вольере на территории 
одного из предприятий в Сара-
тове. С травмами рук девочка 
доставлена в медицинское 
учреждение, где ей оказывается 
необходимая помощь. Следо-
вателем СК выполняется ком-
плекс проверочных мероприя-
тий, направленных на установ-
ление всех обстоятельств слу-
чившегося.

В Новосибирске  
женщина оставила 
восьмилетнего сына  
на два дня  
без еды

Следователи завели уголов-
ное дело в отношении 29-лет-
ней женщины, которая на два 
дня оставила 8-летнего ребенка 
в запертой квартире без пищи. 
Ребенок двое суток проси-
дел в запертой квартире один 
без еды. Спасателям пришлось 
проникнуть в квартиру через 
балкон. Женщина подозрева-
ется в совершении преступле-
ния, предусмотренного статьей 
156 УК РФ «Неисполнение или 
ненадлежащее исполнение обя-
занностей по воспитанию несо-
вершеннолетнего родителем». 
Пострадавший ребенок помещен 
в центр временного содержания 
несовершеннолетних.

В Пермском крае 
вспыхнул пожар  
в исправительной  
колонии

Пожар, вспыхнувший в испра-
вительной колонии №37 в Перм-
ском крае, потушили за два с 
половиной часа. На момент воз-
никновения пожара производ-
ственные работы в цехе не про-
изводились. Среди сотрудников 
и осужденных пострадавших нет, 
эвакуация осужденных не потре-
бовалась. Площадь возгорания 
составила около 1700 квадрат-
ных метров. Обстоятельства и 
причины пожара устанавлива-
ются.

2024 Социальная
хроника

Уфа

Сочи
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В канун 5 марта мы получили от наших читателей 

письма, посвященные И.В. Сталину

5 марта исполняется 71 год, 
как не стало И.В. Сталина. 
Правительство возглавил Г. 
Маленков, Н. Хрущеву пору-
чили «сосредоточиться» на 
работе в ЦК ВКП(б). Тогда 
же в подчинение Л. Берии пе-
редали МГБ и МВД, подтвер-
див ленинский принцип кол-
лективного руководства пар-
тией. В результате принятых 
решений наибольшую реаль-
ную власть и влияние в стране 
получил Лаврентий Берия, Ге-
оргий Маленков – номиналь-
ную, а Никита Хрущев – фор-
мально никакой.

В 1956 году на ХХ съезде 
партии был зачитан доклад 
Н.С. Хрущева – первого се-
кретаря ЦК КПСС, «развен-
чавшего культ личности». 
Подлость Никиты Хрущева 
и его окружения дорого обо-
шлась советскому народу. И. 
Сталин пользовался непрере-
каемым авторитетом не толь-
ко в стране, но и в мире. Это 
внутренние и внешние враги, 
прежде всего сионисты, про-
стить вождю мирового про-
летариата никак не могли. 
Но его ценили и боялись. Он 
умел влиять на врагов и де-
лать из них друзей. А ныне, 
наоборот, братья превраща-
ются в злейших врагов. Кому 
это выгодно?

Сталина ценили даже злей-
шие враги России. Так, по 
словам У. Черчилля: «...Это 
был человек, который своего 
врага уничтожал руками сво-
их врагов, заставил даже нас, 
которых называл открыто им-
периалистами, воевать про-
тив империализма...» Иосиф 
Виссарионович Сталин лю-
бил наш народ, и, несмотря 
на то, что был грузином, счи-
тал себя русским. Он слов на 
ветер не бросал: «Я знаю, что 
после моей смерти на мою мо-
гилу нанесут кучу мусора, но 
ветер истории развеет ее!» 
Пророчество вождя сбывает-
ся. Задача живущих – разве-
ять неправду, которую созда-
ли предатели: ельцинисты и 
их пособники. Это долг каж-
дого патриота нашего Отече-
ства. В противном случае ав-
торитет страны – России пол-
ноценным не будет.

Ленин и Сталин были ге-
ниальными вождями, верой и 
правдой служившими народу 
и России. О Советском вре-
мени, об И.В. Сталине народ-
ный артист СССР Ю. Соло-
мин сказал: «Я не испытываю 
восторга перед Сталиным, 
хотя и не присоединяюсь к 
тем, кто охаивает его с пеной 
у рта. Просто надо понять: ка-
ждому времени... соответству-
ют средства достижения цели. 
В конечном счете, Советская 
власть дала мне и тысячам 
моих коллег по искусству то, 
что я теперь имею: любимую 
профессию, признание и воз-
можность служения музам».

Хитрый и коварный Никита 
Хрущев утверждал, что у Ста-
лина не было глубоких теоре-
тических знаний, стратегии 
и тактики, а в годы борьбы с 
фашизмом он-де управлял 
войсками по глобусу, вся его 
практика сводилась к гонени-
ям и репрессиям... Это клевета 
недалекого ума человека и его 

соратников и наследников. 
Каждый здравомыслящий че-
ловек понимает, что это ложь. 
И все же это твердили бывшие 
соратники и «единомышлен-
ники»: Хрущев, Микоян, Куу-
синен, Суслов и иже с ними. 
Эстафету по развалу СССР 
приняли Яковлев, Калугин, 
Горбачев, Ельцин, Шевард-
надзе, Кравчук, Шушкевич, 
Черномырдин, Гайдар и дру-
гие, казалось бы, стойкие ком-
мунисты-ленинцы. На самом 
деле это были антисоветчи-
ки, разложившиеся коммуня-
ки, господа взяточники, сде-
лавшие все для развала вели-
кой Советской державы. Они 
поганили достижения СССР, 
вели страну к пропасти и до-
бились своего. 

Только благодаря усили-
ям Л.И. Брежнева и его еди-
номышленников в 1975 году 
в Хельсинки был подписан 
заключительный акт меж-
ду европейскими державами, 
США и Канадой о неруши-
мости послевоенных границ в 
Европе. В июле 1979 года до-
говор между СССР и США об 
ограничении стратегических 
наступательных вооружений, 
или Договор СНВ-2, и другие 
важные документы. Все это 
ельцины и порушили.

Невольно вспоминают-
ся слова народного артиста 
СССР Е.С. Матвеева, кото-
рый сказал: «Народы окуну-
ли в омут. Кто догреб до бере-
га, «новый русский» зовется. 
Кто-то еще барахтается что 
есть мочи. Но гораздо боль-
ше тех, кто уже выбился из 
последних сил». Народ убе-
дился окончательно, что жить 
по законам и совести нынеш-
ние рвачи не хотят и не будут. 
Они думают не о народе, а как 
его активнее эксплуатировать 
и выжимать последние соки. 
Выступая в июне 2019 года в 
Москве на III форуме соци-
альных инвестиций регионов, 
вице-премьер РФ Т. Голикова 
заявила, что экономика стра-
ны в прошлом году потеряла 
223 млрд рублей из-за случаев, 
болезни которых можно было 
предотвратить. Эта сумма эк-
вивалентна нескольким бюд-
жетам регионов России.

Голикова пояснила, что та-
ким образом экономический 
рост напрямую связан с забо-
той о здоровье граждан: «Сей-
час мы снова приходим к по-
ниманию того, что для раз-
вития экономики в первую 
очередь необходимо созда-
ние максимально комфорт-
ных условий труда, забота 
о работниках, их здоровье» 
(«СР» №65, 2019 год). Хочет-
ся спросить: а где были плат-
ные эксперты, разного рода 
ученые, институты, чиновни-
ки Минтруда и Минобразо-
вания РФ? За что получают 
солидные зарплаты? По дан-
ным ООН: «Через полвека на-
селение России сократится до 
100 млн. человек» («Вечерняя 
Москва», 2019 год, №25).

Не случайно слагают вы-
страданные строки:

Денег нет пенсионерам – 
Старикам, старухам!
Все ушло акционерам!
Полная разруха!!!

Старики, чтоб не хирели,
Пусть идут трудиться!
Отдыхать, ишь, захотели?
Задарма лечиться?!

Пенсионеры и отставники, 
отдавшие лучшие годы слу-
жению Родине и потерявшие 
здоровье, никому не нужны. 
Ежедневно слышим по ТВ 
просьбы и плач матерей по-
мочь деньгами умирающим 
детям, но это никого не вол-
нует. Хотя творимое – это 
вредительство, за которое 
при И. Сталине виновники 
понесли бы серьезные нака-
зания. Кстати, при Сталине в 
период 1922–1939 годов еже-
годный средний прирост на-
селения в стране был около 3 
млн человек (в РСФСР около 
1 млн), а в нынешней России 
население страны вымирает. 
Выходит, от сытой и счастли-
вой жизни люди мрут и мрут.

Как пишет д. п. н., акаде-
мик РАСН А.А. Чачия: «В 
СССР в 1926 году прожива-
ло 147 млн человек, а в 1940 
году (после коллективиза-
ции, якобы унесшей миллио-
ны жизней, после репрессий) 
– 194 млн, то есть за 14 лет 
население увеличилось на 47 
млн. Сталин оставил страну 
с населением 200 млн. А ведь 
была война с реальными чу-
довищными потерями. Граж-
данская война, спровоциро-
ванная внутренней контрре-
волюцией и внешней интер-
венцией четырнадцати стран 
мира, унесла с обеих сторон 
около 10–13 млн человек, то 
есть 6–8% от общей числен-
ности населения России. Как 
сказал на Орловском эконо-
мическом форуме Г.А. Зюга-
нов, за последние два столе-
тия капитализм пережил две-
надцать серьезных кризисов. 
Два самых острых из них за-
вершились страшными ми-
ровыми войнами. Из Первой 
мировой человечество выта-
щил Великий Октябрь во гла-
ве с Лениным. Из второй – 
Великая Победа во главе со 
Сталиным. Развязывая кон-
фликты, стравливая народы 
и уничтожая целые цивили-
зации, мировой капитал пы-
тается устоять. Пресловутая 
«Арабская весна» ввергла в 
пучину кровавых междоусо-
биц Ближний Восток. Прово-
цируется вражда между раз-
личными течениями в исла-
ме. Ныне полыхают войны в 
Палестине, Сирии, Украине, 
и конца этому не видно...

Многие задаются вопро-
сом: «В чем причина разва-
ла Советского Союза?» Глав-
ное – перерождение партий-
ной элиты, предательство в 
высших эшелонах власти. Но 
как это не замечали те, кто 
должен был стоять на защи-
те власти народа и социализ-
ма – вот вопрос! Как говорил 
В. Меньшов: «Мы отреклись 
от социализма, многие хотели 
построить капитализм, глав-
ное, они хотели уничтожить 
«тоталитарного монстра» под 
названием Советский Союз, 
разрушить КГБ, милицию, 
армию. А потом и промыш-
ленность – она тоже вся «не-
правильно устроена». КГБ 
– элита Советского Союза, и 

могла сама арестовать всяко-
го...». Поэт В.А. Жуковский 
писал:

О родина святая,
Какое сердце не дрожит,
Тебя благословляя?

Достоверно известно, что 
Н. Хрущев затеял борьбу со 
И. Сталиным, объявил о куль-
те личности неспроста, это 
была хорошо спланирован-
ная акция по развалу СССР 
внутренними и внешними 
врагами. Готовили захват вла-
сти десятки лет, многие «пре-
данные» партии и народу но-
сители партбилетов.

Сталин говорил: «Когда ло-
вят шпиона или изменника, 
негодование публики не зна-
ет границ... Между тем ясно, 
что вор, расхищающий на-
родное добро и подкапываю-
щийся под интересы народ-
ного хозяйства, есть тот же 
шпион и предатель. Если не 
хуже».

После того что натворил 
Хрущев, лидер коммунистов 
Китая Мао Цзэдун упрекал 
коммунистов Советского Со-
юза: «Вы отказались от тако-
го меча, как Сталин, выбро-
сив этот меч. В результате 
враги подхватили его, чтобы 
им убивать вас». Слова оказа-
лись пророческими. Поэтому 
верить словам разрушителей 
страны, что они вдруг осозна-
ли свои ошибки и станут слу-
жить народу, – пустая затея и 
обман простаков. 

Вот уже 32 года идет ис-
требление народа, и конца не 
видно. Притом формы и ме-
тоды меняются, а суть одна – 
истребление россиян, прежде 
всего славян, то есть – мечты 
Гитлера, Геббельса, Тэтчер, 
Олбрайт иже с ними реализу-
ются сполна. Идет уничтоже-
ние страны созданной В. Ле-
ниным и И. Сталиным.

Когда слышишь разговор о 
необходимости строгого со-
блюдения законов, неволь-
но вспоминаешь референдум 
советского народа от 17 мар-
та 1991 года. Тогда граждане 
Советского Союза проголо-
совали за сохранение СССР, 
а в итоге – пшик. Выходит, 
закон что дышло – кому вы-
годно, туда и вышло. Здесь 
просто-напросто надо менять 
менталитет, психологию, и не 
только низов. Карать и гово-
рить о строгом соблюдении 
закона, а самим нарушать 
его, при этом не чувствуя ни-
какой ответственности, при-
крывать творимое беззако-
ние неприкосновенностью 
– абсурд. Закон должен быть 
един для всех и служить на-
роду, а не элите. Без единого 
понимания закона, наличия 
совести, порядочности, чест-
ности народу долго придет-
ся страдать и вспоминать тех, 
кто служил ему верой и прав-
дой. Сталин не умер, он рас-
творился в сердцах советско-
го народа.

В.А. ПОПОВИЧ,
член президиума ЦС РУСО,

профессор

3.3.2024

Ликвидаторы
Уважаемая редакция!
В дни юбилеев успешных со-

ветских руководителей (Лени-
на, Сталина) активность всех 
«наших» антисоветчиков воз-
растает. Они начинают метать 
громы и молнии в адрес людей, 
которым они всем обязаны.

Эти люди, «наши» антисовет-
чики, больше, чем другие, обя-
заны именно СССР, КПСС, Со-
ветской власти. Это она, Со-
ветская власть, позволила им 
пробиться – без преувеличе-
ния – из грязи в князи, а не-
которым обеспечила их суще-
ствование на земле, защитив 
их и их семьи от немецких ан-
тисемитов. Они же больше, 
чем другие, воспользовались 
ценностями, созданными со-
ветским народом (начиная с 
периода приватизации).

Антисоветчики – это люди, 
которые легко поддаются чу-
жому, иностранному, влиянию 
– если им, «нашим» антисовет-
чикам, это выгодно.

Все бывшие коммунисты, 
ставшие антисоветчиками и 
антикоммунистами, перекра-
сились не бескорыстно, а ради 
личной выгоды – в том числе, 
ради руководящих должно-
стей и денег. Перекрасились 
не в «белых», как они пытают-
ся всем доказать, а в коричне-
вых, реализовав планы Гитлера 
по ликвидации СССР и всех не-
офашистов по ослаблению РФ.

Если для антисоветчиков 
плохи Ленин, Сталин, Брежнев, 
которые не были предателями 
и в сложнейших условиях воз-
родили и укрепили Российскую 
империю в виде союзного го-
сударства, СССР, то чем могут 
гордиться сами антисоветчи-
ки? Тем, что называли врагов 
нашего государства партне-
рами; тем, что ликвидировали 
СССР против воли большин-
ства советских граждан, оста-
вив за пределами РСФСР–РФ 
огромное количество русских 
и русскоговорящих людей, над 
которыми сейчас издеваются 
все кому не лень? Или гордят-
ся тем, что превратили бывшие 
советские заводы в руины, а 
оборудование демонтировали 
и куда-то вывезли.

Уверена, что антисоветскую 
пропаганду со стороны людей, 
которые натворили множество 
черных дел, надо пресекать. 
Это их пропаганда всегда ра-
ботала на разрушение госу-
дарства и на уничтожение, на 
уничижение, в первую очередь, 
русских людей.

Проводится она, антисовет-
ская пропаганда, заодно с та-
кими, как Порошенко, Зелен-
ский и прибалтийскими руко-
водителями.

Выгодна она, эта пропаган-
да, в том числе США и всем их 
союзникам, которые не скры-
ваются свою заинтересован-
ность в ликвидации РФ – ранее 
СССР.

Антисоветская власть – это 
иностранная власть. И не толь-
ко на Украине.

Галина Валентиновна 
РАЗБОЕВА

пос. Строитель,
мкр. Северный,
Тамбовский гор. округ,
Тамбовская обл.

Из почты Открытие

Цветы верности и борьбы

Потомок

Я – азиат, и у меня в крови
Простор и бесконечность вечной степи,
И дикие степные табуны,
И, как они, такой же дикий ветер.

Я – азиат, и за моей спиной
Вся мощь великих древних каганатов,
И конский хвост над Золотой Ордой,
На бунчуке монгольского штандарта.

Я – азиат, и в памяти моей
Законы Ясы – молнии раскаты,
И мудрость, заключенная меж строк
Хайямовского рубайята.

Я – русский, потому в моей душе
Шумят леса, раскачивая кроны,
И православных золотых церквей
Колокола поют тягучим звоном.

Я – русский, что-то в голосе моем
От грохота лихой казачьей лавы,
От песни, спетой прямо под огнем
В окопе под разбитую гитару.

Я – русский, и я знаю, что за мной
Поля... Бородино и Куликово,
И блеск кольчуги древней и штыка –
Того еще, трехгранного, стального.

Я – человек, родившийся в стране,
Где Запад и Восток сплелись незримо,
Тугим узлом связались на крови,
На поясе слепого пилигрима.

Два мира и во мне, и надо мной
Века сплели в узоры аккуратно,
Я ветер, что гуляет над страной
Из Азии в Европу и обратно.

Валерий Яковлевич Ки-
риллов открыл для нас 
еще талант – патриота. 
Этот поэт с активной жиз-
ненной позицией живет в 
г. Бежецке Тверской об-
ласти, где и родился 25 
августа 1970 года. Окон-
чил среднюю школу №4, 
Ленинградский институт 
авиационного приборо-
строения (ныне Санкт-Пе-
тербургская академия аэ-
рокосмического приборо-
строения). Распределения 
тогда уже не было. Рабо-

тал авиационным техни-
ком, учителем математики 
и физики в Зареченской 
школе. Затем была (с 1975 
по 1997 год) служба в ар-
мии на Дальнем Востоке. 
После армии вернулся в 
Бежецк, работал в ОАО 
«Ростелеком».

Сейчас Владимир Фа-
ритович Абдулов работа-
ет директором Дорохов-
ской общеобразователь-
ной средней школы. Более 
двадцати лет руководит 
военно-патриотическим 

молодежным объединени-
ем «РуБОС-Бежецк», пре-
подает рукопашный бой. 
Депутат Думы Бежецкого 
муниципального округа.

В 2020 году выпустил 
авторский сборник «Вый-
ти из тени». Постоянный 
участник Гумилевского 
фестиваля на бежецкой 
земле и фестиваля «Сол-
нечные блики» в с. Град-
ницы. Лауреат фестива-
лей «Посадская лира», 
«Семья – источник вдох-
новения».

Владимир АБДУЛОВ:

А КТО, КРОМЕ НАС?!
Обращение к народу юго-востока Украины

Когда на твой порог ступает ворог,
Когда со всех сторон болото лжи,
Тех, кто хотел бы отсидеться в норах,
В конце концов поставят на ножи.

Фашизм лишь до поры обыкновенен,
Но, чуя слабость, набирает сил.
Он очень быстро ставит на колени
Тех, кто глаза стыдливо отводил.

Увы, но выбор нынче небогатый,
И в этом наша общая вина:
Стать на колени или стать солдатом,
Как в сорок первом стала вся страна.

Ведь это было, было многократно.
Зигующие руки, злобный взгляд.
И, к сожаленью, нет пути обратно
Тому, кто был когда-то словно брат.

В Европе с ними нянчатся. Поганки
Растут, своей не чувствуя вины...
У нас в стране давить их будут танки.
Такие уж традиции с войны.

✰ ✰ ✰
Тревожный, военный, в крови перемазанный год,
Где сводки с фронтов поважнее текущих забот.
И толпы, кому и вчера, от души, грош цена,
Из тех, кто считает, что Родина вечно должна.
И кажется слабым, что эта война не для нас,
Но все мы солдаты, а значит, приказ есть приказ.

Всем миром, который был продан гнилым торгашам,
Подушную подать войне платим все тут и там.
Пусть ангел, раскинув крыла, прикрывает страну,
Но как ни крути, нам заканчивать эту войну.
И зарево взрывов, как призрак далеких побед,
Я слышал от деда: «В окопах не верящих нет...»

В эфире боев сквозь стрельбу иностранная речь.
Кому, кроме нас, нашу землю теперь уберечь?
И драка идет не за теплое место в Кремле –
За право для русского русским прожить на земле.
Пусть смерть развалилась напротив и смотрит анфас,
Но сзади страна. И опять никого, кроме нас.

У всех поколений хватало и бед, и побед.
Жаль, в этом столетии мира по-прежнему нет.
А значит, становимся в строй, если будет приказ.
Так время решило и выбрало. Выбрало нас.
И тех, кто в погонах, и тех, кто пополнил запас...
Здесь некому больше... Ребята, а кто, кроме нас?



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  5 марта 2024 г.  ✦  ¹ 23  [15432] 4

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Л.Пичурин, Ф.Раззаков, 
Б.Ткаченко, Ю.Фёдоров, Э.Шеве-
лёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, А. БОБРОВ, Р. ВАХИТОВ, Ю. ЕМЕЛЬЯ-
НОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, С. ЗАМЛЕЛОВА, Д. НОВИКОВ,  
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН, А. ФРОЛОВ

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Заказ № 0156.
Общий тираж —

120.000 экз.

Отпечатано Отпечатано 
в ОАО «Московская  в ОАО «Московская  

газетная типография».газетная типография».

123995, г. Москва, 123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, Ека-
теринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, Мо-
сква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

В Сочи стартовал Всемирный фестиваль молодежи

Командующий ВВС Германии собрал 
высших офицеров на секретное совещание 
в прошлом месяце, чтобы обсудить воз-
можную поставку самых мощных управля-
емых ракет из его страны на Украину.

Оружие дальнего радиуса действия мо-
жет быть использовано для разрушения 
Керченского моста, который связы-
вает Россию с полуостровом Крым, 
заявили немецкие офицеры.

Но они не знали одного: россий-
ская разведка записала их разго-
вор, раскрывающий секретные под-
робности об участии Запада в кон-
фликте на Украине. Аудиозапись дискус-
сии продолжительностью 38 минут была 
размещена в интернете поздно вечером 1 
марта главой российской государственной 
телекомпании RT.

Высокопоставленные немецкие чинов-
ники подтвердили корреспондентам The 
Wall Street Journal подлинность записи и 
заявили, что встреча проводилась через 
WebEx – коммерческую незашифрован-
ную платформу для онлайн-конференций. 
Один из офицеров звонил со своего мо-
бильного телефона из номера сингапур-
ского отеля.

Основной темой обсуждения было то, 
как Германия могла бы организовать по-
ставку и эксплуатацию крылатых ракет 
большой дальности Taurus в случае при-
нятия решения об их отправке на Укра-
ину. Шольц отказался отправить Taurus, 
несмотря на просьбы Киева и давление 
внутри своего правительства.

Также на записи были официальные 
лица, заявляющие, что Великобритания, 
Франция и Соединенные Штаты держат 
войска на Украине, чтобы помогать в экс-
плуатации сложных западных систем воо-
ружения, хотя они это отрицают.

Утечка информации принесла пропа-
гандистскую победу Кремлю, вызвала фу-
рор в Германии и могла обострить отно-
шения с ее союзниками по НАТО.

Официальные лица, знакомые с рассле-
дованием утечки аудиозаписи в Германии, 
заявили, что WebEx широко используется 
военными и другими секретными ведом-
ствами немецкого правительства. «Это 
событие должно стать тревожным звон-
ком», – сказал один высокопоставленный 
чиновник.

На прошлой неделе 
Шольц заявил, что ракеты 
Taurus не могут быть пере-
даны Киеву, поскольку для 
их эксплуатации потребо-
вались бы немецкие войска. 
Однако офицеры, участво-
вавшие в записанном разго-
воре, обсуждали, как можно 
было бы обучить украинцев 
самостоятельному исполь-
зованию системы.

Шольц долгое время на-
ходился под международ-
ным и внутренним давле-
нием по вопросу постав-
ки оружия. Британия в ка-
кой-то момент предложила 
взять на себя управление и 
поставить систему, чтобы 
канцлер мог и дальше при-
держиваться политики, со-
гласно которой Германия 
не должна напрямую втяги-
ваться в военные операции.

По мнению политиков и 
аналитиков, произошедшая 
утечка информации сни-
жает вероятность того, что 
Германия поставит оружие.

После случившегося рос-
сийские официальные лица 
обрушились на Германию 
за обсуждение подробных 
атак на российские объекты 
и пригрозили ответом, если 
Берлин станет участвовать в 
военных действиях.

Утечка была очень серьезной и будет 
расследована «очень тщательно, очень 
интенсивно и очень быстро», заявил 
Шольц журналистам во время визита в 
Ватикан 2 марта.

Служба военной разведки Германии на-
чала расследование в отношении всех во-
оруженных сил и связанных с ними госу-
дарственных служащих, сообщил в тот же 
день представитель правительства.

На записи главнокомандующий ВВС 
Германии генерал Инго Герхартц поручил 
своим высшим помощникам подготовить 
презентацию для министра обороны о том, 
как Германия могла бы поставить ракеты 
Taurus Украине и как Киев мог бы исполь-
зовать их для уничтожения целей, включая 
склады боеприпасов и Керченский мост.

Украина эксплуатирует аналогичные 
западные ракеты – британскую Storm 
Shadow и французскую SCALP. Киев и 
раньше использовал их для удара по мо-
сту, но не смог нанести существенно-
го ущерба. Эксперты говорят, что более 
мощная и дальнобойная система Taurus – 
немецко-шведская ракета воздушного ба-
зирования – способна разрушить мост.

Немецкие офицеры в записи указали, 
что они очень подробно проанализирова-
ли, как атаковать этот ключевой объект ин-
фраструктуры, и сказали, что потребуется 
от 10 до 20 ракет Taurus, чтобы преодолеть 
российскую ПВО и уничтожить мост.

«Нет никаких реальных причин гово-
рить, что мы не можем этого сделать; 
все зависит только от политических 
красных линий», – говорит генерал Гер-
хартц на записи.

Германия располагает примерно 600 ра-
кетами Taurus, около 500 из которых нахо-

дятся в рабочем состоянии. Далее слыш-
но, как Герхартц говорит, что Германия 
могла бы поставить Украине 100 ракет 
двумя партиями.

Он добавил, что Великобритания и 
Франция давят на Германию, чтобы та по-
ставила крылатые ракеты, потому что их 

собственные запасы уже истощены.
На утекшей записи генерал Герхартц 

говорит, что нет смысла предоставлять 
Украине больше 100 ракет, потому что 
это оружие все равно не сможет ока-
зать сколько-либо существенного вли-
яния на поле боя, поскольку Украине 

не хватает войск, чтобы завоевать или даже 
просто удержать территорию.

Разрушение моста, соединяющего Рос-
сию с Крымом, было бы стратегически и 
политически важным шагом, но Украина, 
скорее всего, не поддержит его наземным 
наступлением, сказал он.

«Поставка ракет не изменит ход кон-
фликта, и мы должны это четко пони-
мать», – заявил генерал Герхартц на за-
писи.

Ракеты Taurus летят достаточно низко, 
чтобы их не засекли радары. При этом в 
них используются GPS-данные, спутнико-
вые снимки, а также инфракрасные камеры 
с поддержкой искусственного интеллекта 
для наблюдения за местностью и навигации 
до цели без контакта с оператором.

Из утекшей записи следует, что Украи-
не потребовалось бы шесть часов, чтобы 
запустить ракету после получения развед-
данных о новой цели, если бы ее персонал 
был должным образом подготовлен и имел 
доступ ко всей необходимой информации.

Военно-воздушные силы Германии смо-
делировали местность вокруг поля боя 
для системы вооружения и могли бы лег-
ко помочь украинским войскам обойти 
противовоздушную оборону вокруг клю-
чевых целей, включая Керченский мост, 
утверждают офицеры на записи.

Слышно, как один офицер говорит, 
что топографические данные имеют ста-
тус «только для внутреннего использова-
ния в Германии» и что их передача может 
нарушить ограничения, наложенные пра-
вительством Германии на участие в кон-
фликте.

По словам офицеров, принимавших 
участие в записанном разговоре, обучение 
украинских операторов займет от двух не-
дель до четырех месяцев в зависимости от 
уровня точности и сложности задачи, с ко-
торой они столкнутся.

Слышно, как генерал Герхартц, един-
ственный главнокомандующий ВВС 
НАТО, который лично пилотирует реак-
тивные истребители, говорит, что канцлер 
настаивал на том, чтобы все поставляемые 
ракеты эксплуатировались без какого-ли-
бо участия со стороны вооруженных сил 
Берлина.

Далее один из генералов говорит, что 
ракеты можно было бы относительно лег-
ко установить на украинские истребители 
Су-24, которые уже подготовлены для раз-
вертывания ракет Storm Shadow. Кроме 
того, ракеты можно было бы установить 
на истребители F-16, которые Украина 
ожидает получить от НАТО в этом году.

Американские военные на Украине мог-
ли бы помочь местным войскам справить-
ся с Taurus, говорит генерал Герхартц на 
записи. «На Украине полно людей с аме-
риканским акцентом, разгуливающих в 
штатском», – отметил он.

Пресс-секретарь Министерства ино-
странных дел России Мария Захарова за-
явила, что Москва потребовала немедлен-
ных ответов от Берлина.

«Наши исторические противники, нем-
цы, снова превратились в наших заклятых 
врагов», – написал в соцсетях бывший пре-
зидент и премьер-министр России Дми-
трий Медведев, ныне заместитель предсе-
дателя Совета безопасности России.

ИноСМИ

МОСТ «УСЛЫШАЛ» И НЕ ДРОГНУЛ

Зарубежное 
досье

 Для участия в фестивале были пода-
ны заявки от нескольких сотен тысяч 
юношей и девушек из 190 стран мира. 
Все они смогут посетить более 800 
мероприятий: мастер-классов, дело-
вых встреч, концертов, спектаклей и 
т.д.

На фестивале планируется обсудить 
по-настоящему глобальные темы. На пло-
щадках молодежного форума уже идут де-
ловые встречи. Молодые дипломаты их так 
и назвали – «Союз равных».

На выставке «НАТО: история обмана» 
организаторами собраны доказатель-
ства террора и последствий того самого 
«экспорта демократии», с помощью кото-
рого были уничтожены некогда процветаю-
щие страны Европы, Азии и Африки.

Участники точно не обойдут своим вни-
манием самые актуальные темы современ-
ной международной повестки. В их числе – 
тема искусственной изоляции России, уси-
ленно продвигаемая коллективным Запа-
дом. Особую обеспокоенность у молодежи 
вызывает и жуткая реинкарнация фашизма 
на Украине, осуществляемая при прямой и 
активной поддержке из-за океана.

Программа фестиваля обещает быть ин-
тересной и насыщенной. На площадке «Си-
риуса» пройдет метаигра «Индустрия», по-
священная разработке стратегий по раз-
витию промышленности и ускорению 
экономического развития конкретных тер-
риторий. 

В рамках фестиваля пройдут фиджи-
тал-гонки, в которых примут участие 28 пи-
лотов из 15 стран мира. Примечательно, 
что сами гонки пройдут как на автотреке, 
так и на рейс-симуляторе. 

В Сочи будут присутствовать 2,5 тыс. ху-
дожников и дизайнеров из 110 стран мира. 
Свои работы – от живописи до скульптур – 
они представят на фестивале молодого ис-
кусства «Арт. Молодость».

В рамках фестиваля уличного искусства 
«Новые формы» его участники украсят 20 
муралами фасады жилых домов, а также 
стены и опоры моста вдоль дорог из аэро-
порта Сочи.

На площадке форума пройдут представ-
ления российских и зарубежных балет-
мейстеров — «Глобальные ценности». Че-
рез движения тел и музыку они расскажут 
о борьбе и выборе между высокими цен-
ностями – тем, что действительно важно, и 
стереотипами, которые навязывает совре-
менное общество.

Запланировано и проведение шоу-деба-
тов «Критика искусственного разума, или 
Ночь с Иммануилом Кантом». Здесь речь 
пойдет о  морали, философии, политики, 
живых людях и искусственном интеллекте.

6 марта на площадке пройдет портатив-
но-образовательный проект «Наш космос». 
Он будет посвящен истории освоения кос-
моса советскими и российскими космонав-
тами.

И конечно же, на фестивале будет очень 
много музыки. Каждый вечер на главной 
сцене площадки «Душа России» будут вы-
ступать артисты, певцы и музыкальные 
группы. Так что Всемирный фестиваль мо-
лодежи обещает быть по-настоящему яр-
ким и захватывающим.

Прямая трансляция фестиваля доступ-
на в группе «ВКонтакте» «ВФМ-2024/WYF 
2024», выступления лекторов – в прямом 
эфире на «Знание.ТВ».

Коротко
Вашингтон. В США предста-

вители Демократической и Ре-
спубликанской партий дого-
ворились выделить 1,66 трлн 
долларов на работу правитель-
ства до конца 2024 финансово-
го года. Они согласовали шесть 
необходимых для этого зако-
нопроектов. Эти решения по-
зволят продолжить работу аме-
риканской администрации. До 
8 марта члены нижней палаты 
конгресса должны принять и на-
править в сенат согласованные 
документы. После этого сно-
ва потребуется двухпартийный 
консенсус. В противном случае 
8 марта в США может наступить 
шатдаун.

Дональд Трамп впервые прои-
грал Никки Хейли, бывшему по-
стоянному представителю США 
при ООН, на праймериз Респу-
бликанской партии в штате Ко-
лумбия. Экс-президент получил 
там всего 33% голосов. В 2016 
году он получил в Колумбии еще 
меньше голосов – всего 14%, но 
это не помешало ему впослед-
ствии стать кандидатом в пре-
зиденты. Не так давно Трамп по-
бедил Хейли на праймериз в Ми-
чигане и Айдахо. В Мичигане он 
получил 1575 голосов, а Хейли – 
всего 36. В Айдахо Трамп набрал 
85% голосов.

q q q 

Хельсинки. На своей первой 
после инаугурации пресс-кон-
ференции новый президент 
Финляндии Александер Стубб 
заявил, что его страна должна 
иметь силы ядерного сдержива-
ния и обеспечить это могут Со-
единенные Штаты. Сейчас за-
конодательство Финляндии за-
прещает ввоз, изготовление, 
хранение и испытания ядерно-
го оружия на национальной тер-
ритории. Однако новое финское 
правительство может прове-
сти реформы, которые позволят 
США разместить в стране свое 
ядерное оружие.

q q q 

Брюссель. Североатланти-
ческий альянс впервые прово-
дит военные учения на терри-
тории Финляндии вблизи го-
сударственных границ России. 
Маневры Nordic Response 2024 
начались 4 марта и продлятся 
по 15 числа. В них примут уча-
стие более 20 тыс. натовских 
военнослужащих, в том числе 4 
тыс. финских. Ранее руководи-
тель российского МИДа Сергей 
Лавров заявил о том, что Россия 
развернет на своей территории 
дополнительные вооружения в 
ответ на присоединение Фин-
ляндии и Швеции к НАТО.

q q q 

Анкара. Инфляция в Турции 
ускорилась до максимума с кон-
ца 2022 года. По данным Ста-
тистического института страны 
Turkstat, в годовом выражении 
инфляция составила в феврале 
67,1% по сравнению с 64,9% в 
январе. Стоимость коммуналь-
ных услуг в прошедшем меся-
це подскочила на 49,1% (меся-
цем ранее рост составлял 46%), 
транспортных услуг – на 78% (в 
январе – на 77,5%). Продукты 
питания подорожали на 71,2% 
после подъема на 69,7% в ян-
варе. Цены в кафе и рестора-
нах взлетели на 94,8% (в январе 
– на 92,3%). Одежда и обувь вы-
росли в цене на 43,4% (в январе 
– на 40,6%).

Мужчина выдал себя 
за полицейского, чтобы 
помочь сестре списать 
на экзамене

Все произошло в Индии. 
24-летний мужчина пришел в 
полицейской форме в школу, 
где училась его сестра. Он 
планировал войти в экзаме-
национный класс под пред-
логом наблюдения и пере-
дать ученице информацию 
со шпаргалками, однако все 
пошло не по плану. В школе 
индиец столкнулся с насто-
ящими полицейскими. Уви-
дев их, он попытался попри-
ветствовать своих «коллег», 
но его неловкие жесты сра-
зу же вызвали подозрения. 
Индиец был арестован и об-
винен в выдаче себя за го-
сударственного служащего, 
теперь ему грозит тюремный 
срок. О том, сдала ли его се-
стра экзамен, не сообща-
ется.

Сильная засуха 
охватила сразу 
несколько районов 
Испании

Во власти стихии оказа-
лась не только материко-
вая Испания, но и Канарские 
острова. В связи с этим вла-
сти острова Тенерифе на 
этой неделе вводят режим 
чрезвычайной ситуации. 
Уровень воды в водохрани-
лищах региона упал до кри-
тически низкого показателя, 
осадков нет несколько меся-
цев подряд. По мнению экс-
пертов, региону грозят ме-
сяцы, а может быть, и годы 
острого дефицита воды. Те-
нерифе считается одним из 
самых зеленых островов Ка-
нарского архипелага.

Первая в мире гонка 
в реактивных костюмах 
прошла в Дубае

В целях безопасности со-
ревнование проводили над 
водой. Все участники – про-
фессиональные летчики. К 
испытаниям они готовились 
в течение нескольких не-
дель. Обязательное требо-
вание для каждого: отличная 
физическая форма, посколь-
ку вес комплекта составля-
ет 27 килограммов. В воздух 
человека поднимают четы-
ре газотурбинных двигателя, 
которые находятся на спине 
и руках. Это распределяет 
нагрузку и создает возмож-
ность максимально устой-
чивого полета. Авиагонщи-
ки способны развивать ско-
рость до 128 километров в 
час.

Беспилотное аэротакси 
впервые совершило 
междугородний 
перелет

Китайский воздушный 
транспорт преодолел 50-ки-
лометровый путь над рекой 
всего за 20 минут, тогда как 
у обычного автомобиля на 
проезд в обход реки ушло бы 
три часа. Устройство рабо-
тает на электричестве. Ско-
рость летательного аппара-
та – 200 километров в час, 
а вместимость – до четы-
рех человек. Максимальная 
дальность полета составля-
ет 250 километров. Экспер-
ты прогнозируют, что в бу-
дущем такой вид транспорта 
станет крайне востребован-
ным, особенно для поездок 
в труднодоступные регионы 
страны.

На китайском 
телевидении 
дебютировал 
мультсериал, 
полностью созданный 
нейросетью

26-серийное анимацион-
ное шоу «Стихотворения ты-
сячелетий» сочетает в себе 
классические поэтические 
тексты Китая, древние ле-
генды и их предыстории. В 
основу сюжета легло более 
200 стихотворений (в основ-
ном из школьной програм-
мы), а каждый эпизод длит-
ся около семи минут. Муль-
тсериал создан с помощью 
различных инструментов на 
основе искусственного ин-
теллекта. Это модели, об-
ученные использованию 
больших объемов видео- и 
аудиоматериалов, которые 
умеют легко преобразовы-
вать текст в видео. Нейро-
сеть также смогла сымити-
ровать стиль традиционной 
китайской живописи и архи-
тектуры.

Калейдоскоп

Рубрику ведет Илья КУИМОВ

Генерал-лейтенант Инго ГЕРХАРТЦ,  
главнокомандующий Люфтваффе (с 2018 г.)

Запись секретной встречи. 
The Wall Street Journal: Герма-
ния планировала прямое уча-
стие в конфликте на Украине.

ЮНОСТЬ МИРА ПОСТИГАЕТ РОССИЮЮНОСТЬ МИРА ПОСТИГАЕТ РОССИЮ

Суд приговорил...
...Арашукова и братьев-подельников

Преображенский суд Москвы 
вынес приговор 14 фигуран-
там уголовного дела о преступ-
ном сообществе, созданном, по 
версии следствия, для хищения 
газа экс-советником генерально-
го директора компании «Газпром 
межрегионгаз» Раулем Арашу-
ковым – отцом бывшего члена 
Совета федерации от Карачае-
во-Черкесии Рауфа Арашукова.

Как сообщили в суде, быв-
шему гендиректору компаний 
«Газпром газораспределение 
Астрахань» и «Газпром межре-
гионгаз Астрахань» Руслану Ара-
шукову, двоюродному брату Рау-
фа Арашукова, суд назначил 16 с 
половиной лет лишения свободы 
с отбыванием наказания в испра-
вительной колонии строгого ре-
жима.

Троюродного брата экс-сена-
тора, бывшего замдиректора фи-
лиала «Газпром межрегионгаз 
Ставрополь» Беслана Арашукова 
суд приговорил к 16 годам коло-
нии строгого режима.

Бывшему генеральному ди-
ректору «Газпром межрегионгаз 
Ставрополь» Игорю Травинову 
суд назначил 19 с половиной лет 
колонии строгого режима.

Также по делу осуждены еще 
11 человек, среди которых род-
ственники Арашуковых, быв-
шие руководители и сотрудни-
ки региональных подразделений 

«Газпром межрегионгаз» на Се-
верном Кавказе и другие фигу-
ранты.

В зависимости от роли каждо-
го фигуранты признаны виновны-
ми в участии в преступном сооб-
ществе (ч. 3 ст. 210 УК РФ) и от 
одного до шести эпизодов осо-
бо крупной растраты (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). Ряд подсудимых признал 
вину.

В уголовном деле идет речь о 
преступном сообществе, создан-
ном Раулем Арашуковым для 
миллиардных хищений газа.

Арашуковы, задержанные в 
2019 году, в 2022 году на осно-
вании вердикта присяжных за-
седателей были приговорены 
Московским городским судом к 
пожизненному лишению свобо-
ды за создание и участие в пре-
ступном сообществе, убийства, 
хищение газа более чем на 4,4 
млрд рублей и другие преступле-
ния. Оба не признали вину ни по 
одному из обвинений.

Рауф Арашуков заявлял, что 
считает свое преследование «по-
литическим заказом». Инициа-
торами «заказа» экс-сенатор на-
зывал одного из своих предше-
ственников на посту сенатора от 
КЧР Вячеслава Дерева и бывшего 
министра внутренних дел респу-
блики Казимира Боташева.

По информации Интерфакса

...экс-владельца несчастной «Югры» 
Замоскворецкий суд Мо-

сквы назначил девять лет коло-
нии общего режима бизнесме-
ну, экс-владельцу банка «Югра» 
Алексею Хотину по обвинению в 
растрате 23,6 млрд рублей кре-
дитной организации. Об этом го-
ворится в приговоре судьи Ольги 
Багровой.

Экс-президента банка Алексея 
Нефедова суд приговорил к вось-
ми с половиной годам лишения 
свободы.

Бывшему председателю прав-
ления «Югры» Дмитрию Шиляеву 
суд назначил восемь лет колонии 
общего режима.

Директор филиала в Москве 
Нина Чернова получила шесть 
лет лишения свободы.

Также суд взыскал с подсуди-
мых около 17 млрд 315 млн руб. по 
иску банка «Югра» в лице Агент-
ства по страхованию вкладов.

Все подсудимые признаны ви-
новным в особо крупной растра-
те (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

В уголовном деле идет речь о 
хищении в 2014–2017 годах 23,6 
млрд руб. банка «Югра» путем 
выдачи заведомо невозвратных 
кредитов подконтрольным Хоти-
ну компаниям.

Хотин был задержан весной 
2019 года. Изначально суд назна-
чил ему в качестве меры пресе-
чения домашний арест, однако в 
ходе судебного процесса, в 2023 
году, по ходатайству гособвини-
теля бизнесмен был отправлен в 
СИЗО.

Вину бизнесмен не признал.
Центробанк РФ отозвал лицен-

зию на осуществление банков-
ских операций у банка «Югра» в 
июле 2017 года. Арбитражный 
суд Москвы признал кредитную 
организацию банкротом.

...к миллиардному штрафу банкира
Арбитражный суд Москвы 29 

февраля по иску Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ, кон-
курсный управляющий) решил 
взыскать с бывших руководите-
лей Интерактивного банка 2,1 
млрд рублей убытков.

Как следует из определения 
суда, денежные средства взы-
скиваются с восьми человек, в 
том числе с бывшего предправ-
ления банка Андрея Гераськина, 
бывших членов правления Анже-
лики Булатчик и Олега Мамзера, 
а также экс-членов совета дирек-
торов Андрея Бухтиярова и Гали-
ны Жаботинской.

Верховный суд РФ 30 июня 
2020 года согласился с арестом 
имущества ответчиков в размере 
требований.

В частности, суд первой ин-
станции арестовал имущество, 
включая денежные средства, Ге-

раськина на сумму 979 млн ру-
блей, Дмитрия Конокова – на 
683,6 млн рублей, Екатерины По-
лониной – на 31,6 млн рублей, 
Бухтиярова – на 477,1 млн ру-
блей, Михаила Батаева – на 31,1 
млн рублей, Булатчик – на 593,2 
млн рублей, Олега Гостева – 434 
млн рублей, Мамзера – 309,5 млн 
рублей и Жаботинской – 100 млн 
рублей.

Однако 17 мая 2021 года Арби-
тражный суд Москвы прекратил 
производство по иску АСВ в от-
ношении Батаева, а 2 июля снял 
арест с его имущества.

ЦБ РФ отозвал лицензию у Ин-
терактивного банка с 26 апреля 
2016 года. Арбитражный суд Мо-
сквы 4 августа того же года при-
знал банк банкротом, открыл в 
его отношении конкурсное про-
изводство и утвердил конкурс-
ным управляющим АСВ.


